

Monsieur le Président,

Je désire au départ exprimer notre gratitude au Gouvernement français, qui est l'hôte de cet événement majeur, et notre appréciation au Secrétaire exécutif, M. Dessaux, et à son personnel pour avoir réussi à organiser cette conférence dans un si court laps de temps.

Cette conférence ouvre un nouveau chapitre en matière de dialogue politique européen et marque un nouvel effort pour que les droits de l'homme soient établis et respectés sur ce continent.

Il y a un peu plus de quatre mois, nous nous sommes réunis à Vienne pour mettre au point le document de clôture de la CSCE. Depuis ce temps de nouvelles négociations ont été entamées pour réduire le niveau des armes classiques en Europe, la région la plus armée au monde.

Aujourd'hui, nous donnons le coup d'envoi à la Conférence de la CSCE sur la dimension humaine, un concept qui ne connaît aucun précédent dans l'histoire de l'Europe et du monde.

Durant les prochaines semaines, nous examinerons dans quelle mesure se sont concrétisés les nombreux engagements que nous avons tous pris librement dans le Document de clôture de Vienne en ce qui a trait aux droits de l'homme, aux contacts entre les personnes et à la coopération d'ordre humanitaire. Nous aurons non seulement l'occasion d'évaluer ce qui a été accompli, mais, point tout aussi important, de déterminer comment nous entendons poursuivre le travail qui assurera d'autres progrès.

La France célébrera bientôt le bicentenaire de la Révolution, un événement d'une importance capitale dans notre patrimoine commun. Un survol de l'histoire de l'Europe depuis la promulgation de la déclaration des droits de l'homme et du citoyen il y a deux cents ans permet de constater que la poursuite des droits de l'homme et de la dignité humaine a toujours été une force de premier ordre. L'Europe est plus qu'une entité géographique, elle incarne aussi les valeurs et les idées qui ont contribué à notre patrimoine commun, et parmi lesquelles les droits de l'homme occupent une place importante.

Le Canada a eu la chance d'être profondément influencé par plusieurs grands courants de la tradition européenne.